



**PERBANAS
INSTITUTE**

RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER (RPS)

MATA KULIAH:


Manajemen Keuangan

**PROGRAM STUDI S1 EKONOMI SYARIAH
2021**



NAMA PERGURUAN TINGGI: PERBANAS INSTITUTE
NAMA FAKULTAS: EKONOMI & BISNIS
NAMA JURUSAN / PRODI: S-1 EKONOMI SYARIAH

RENCANA PEMBELAJARAN SEMESTER

MATA KULIAH	KODE	Rumpun MK	BOBOT (sks)	SEMESTER	Tgl Penyusunan
Manajemen Keuangan	EKS21302		3		
OTORISASI		Dosen Pengembang RPS	Koordinator RMK	Ketua Program Studi	
		 (Mustanwir Zuhri, MM)	(.....)	 (Dr. Hidajat Sofjan Widjaja, S.E., M.M.)	
Capaian Pembelajaran (CP)	CPL-PRODI				
Sikap	S1	Bertakwa kepada Tuhan Yang Maha Esa dan mampu menunjukkan sikap religius			
	S3	Berkontribusi dalam peningkatan mutu kehidupan bermasyarakat, berbangsa, bernegara dan kemajuan peradaban berdasarkan pancasila			
	S4	Berperan sebagai warga negara yang bangga dan cinta tanah air, memiliki nasionalisme serta rasa tanggung jawab pada negara dan bangsa			
	S8	Menginternalisasi nilai, norma dan etika akademik			
	S9	Menunjukkan sikap bertanggung jawab atas pekerjaan di bidang keahliannya secara mandiri			
	S10	Menginternalisasi semangat kemandirian, kejuangan dan kewirausahaan			
	S11	Berakhlak karimah dalam aktivitas sosial, ekonomi dan bisnis			
	S12	Menginternalisasi perilaku dan akhlak sesuai dengan nilai-nilai dan prinsip-prinsip dasar ekonomi syariah			
	S13	Berpikiran positif, optimis, percaya diri dan mudah beradaptasi dengan lingkungan			
Pengetahuan	P1	Menguasai konsep integritas akademik secara umum dan konsep plagiarisme secara khusus, dalam hal jenis plagiarisme, dan konsekuensi pelanggaran dan upaya pencegahannya			

Keterampilan Khusus	P2	Menguasai konsep teoritis ekonomi syariah dan mainstream, nilai-nilai dan prinsip-prinsip dasar ekonomi syariah untuk secara kontekstual menganalisis fenomena ekonomi tingkat dasar
	P5	Menguasai konsep integritas akademik secara umum dan konsep plagiarisme secara khusus, dalam hal jenis plagiarisme, dan konsekuensi pelanggaran dan upaya pencegahannya
	P6	Menguasai prinsip-prinsip dasar pemilihan dan penggunaan teknologi pengelolaan data untuk analisis fenomena ekonomi dan keuangan syariah tingkat data
	P8	Menguasai prinsip dasar manajemen keuangan konvensional sebagai dasar perbandingan dengan manajemen keuangan syariah
	P9	Menguasai prinsip manajemen keuangan konvensional serta penggunaan teknologi informasi untuk operasional dan pengembangan bisnis lembaga keuangan syariah komersial dan sosial pada manajerial tingkat dasar; menguasai prinsip dan teknik penyusunan model bisnis, studi kelayakan bisnis, perencanaan bisnis dan analisis peluang bisnis untuk mendirikan bisnis syariah baru yang kreatif dan inovatif
	P10	Menguasai metode penelitian dan teknik analisis data dalam bidang ekonomi dan keuangan dalam paradigma ekonomi syariah sesuai dengan etika penelitian
	KK2	Mampu memilih dan memanfaatkan perangkat lunak teknologi pengelolaan data menganalisis risiko, kelayakan pembiayaan dan keuangan di lembaga komersial dan sosial sesuai dengan prinsip-prinsip dasar dan prosedur untuk pengambilan keputusan manajerial tingkat dasar
	KK3	Mampu menganalisis risiko, kelayakan pembiayaan dan manajemen keuangan di lembaga komersial dan sosial sesuai dengan prinsip-prinsip dasar dan prosedur untuk pengambilan keputusan manajerial
	KK7	Mampu menilai kelayakan bisnis dengan pengaplikasian prinsip manajemen operasional, manajemen keuangan, manajemen pemasaran, manajemen sumber daya insani dan manajemen strategi dalam pengelolaan bisnis syariah sesuai dengan perencanaan bisnis dan/atau kebijakan perusahaan
	KK9	Mampu menyusun proposal pembiayaan keuangan secara tepat sesuai dengan standar keuangan yang berlaku umum
Keterampilan Umum	KK14	Mampu mengaplikasikan ilmu yang dimiliki di bidang ekonomi dan keuangan untuk berwirausaha dengan menerapkan prinsip-prinsip Islam dalam kegiatannya
	KU1	Mampu menerapkan pemikiran logis, kritis, sistematis dan inovatif dalam konteks pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora yang sesuai dengan bidang keahliannya
	KU2	Mampu menunjukkan kinerja mandiri, bermutu dan terukur

KU3	Mampu mengkaji implikasi pengembangan atau implementasi ilmu pengetahuan dan teknologi yang memperhatikan dan menerapkan nilai humaniora sesuai dengan keahliannya berdasarkan kaidah, tata cara dan etika ilmiah dalam rangka menghasilkan solusi, gagasan, desain atau kritik seni
KU5	Mampu mengambil keputusan secara tepat dalam konteks penyelesaian masalah di bidang keahlian, berdasarkan hasil analisis informasi dan data
KU10	Mampu beradaptasi, bekerja sama, berkreasi, berkontribusi dan berinovasi dalam menerapkan ilmu pengetahuan pada kehidupan bermasyarakat serta mampu berperan sebagai warga dunia yang berwawasan global
CP-MK	
C3	Mahasiswa mampu mendeskripsikan sumber-sumber pendanaan atau sumber modal (financing) perusahaan dan mampu menghitung besarnya biaya atas penggunaan modal dimaksud. Selain itu mahasiswa juga dapat mendeskripsikan bahwa sumber modal perusahaan dapat berasal dari pinjaman atau menahan sebagian laba setelah bagian yang lain dibayarkan di dalam bentuk dividen.
C4	Mahasiswa mampu menganalisis bahwa penggunaan sumber modal apapun selalau menimbulkan risiko dan salah satu risiko adalah kesulitan keuangan yang dapat diatasi dengan melakukan penggabungan usaha atau alternatif yang lain dengan melakukan reorganisasi keuangan.

Diskripsi Singkat MK	<p>Menjelaskan fungsi manajemen keuangan konvensional yang meliputi pendanaan (financing) dan keputusan dividen serta topik khusus mengenai penggabungan usaha. Keputusan pendanaan (financing) meliputi analisis biaya modal (cost of capital) baik secara individual instrument maupun di dalam bentuk rata-rata tertimbang biaya modal (weighted average cost of capital). Sumber dana atau kapital perusahaan yang dikaji meliputi saham biasa (common stock) yang meliputi saham baru dan laba ditahan, saham preferen, serta obligasi. Fungsi pendanaan ini berimplikasi pada komposisi atau struktur modal (capital structure) yang menunjukkan perimbangan ekuitas dan utang. Sumber pendanaan perusahaan lain yang dibahas adalah utang bank dan leasing. Penggunaan laba sebagai sumber modal berpengaruh pada besarnya dividen yang dibagikan dan oleh karenanya topik mengenai kebijakan dividen menjadi relevan dibicarakan di dalam materi Manajemen Keuangan ini. Topik khusus yang perlu mendapat perhatian di dalam subyek ini adalah penggabungan usaha dan dampaknya pada kinerja keuangan yang tercermin di dalam harga saham. Selain penggabungan usaha, materi khusus yang dicakup adalah mengenai reorganisasi keuangan yang disebabkan oleh kesulitan keuangan atau financial distress.</p>
Materi Pembelajaran / Pokok Bahasan	<ol style="list-style-type: none"> 1. Biaya modal perusahaan (cost of capital dan weighted average cost of capital) 2. Leverage operasional dan finansial 3. Struktur modal (capital structure) 4. Utang bank 5. Leasing vs utang bank 6. Penggabungan usaha 7. Reorganisasi keuangan
Pustaka	<p>Utama:</p> <p>Gitman, Lawrence J and Chad J. Zutter. Principles of Managerial Finance. 14th Ed. Pearson. (Git)</p> <p>Pendukung:</p>

	Titman, Sheridan; Arthur J. Keown; and John D. Martin. Financial Management: Principles and Applications. 13 th Ed. Pearson. (Tit) Husnan, Suad dan Enny Pudjiastuti. Dasar-Dasar Manajemen Keuangan. Edisi 7. UPP STIM YKPN. (Hus) Riyanto, Bambang. Dasar-Dasar Pembelanjaan Perusahaan. Edisi 4. BPFE. (Bam)	
Media Pembelajaran	Perangkat lunak:	Perangkat keras:
	Microsoft Office Excel	Perlengkapan perkuliahan klasikal yang terdiri dari alat tulis dan alat hitung serta sarana presentasi lainnya
Team Teaching		
Mata kuliah syarat	Dasar-Dasar/Pengantar Manajemen Keuangan	

Minggu Ke-	Sub-CP-MK (sbg kemampuan akhir yg diharapkan)	Indikator	Materi Pembelajaran (Pustaka)	Metode Pembelajaran	Kriteria & Bentuk Penilaian	Estimasi Waktu (Menit)	Bobot Penilaian
1	Mampu menjelaskan ruang lingkup Manajemen Keuangan	<ul style="list-style-type: none"> Pemahaman atas fungsi manajemen keuangan yang meliputi fungsi financing, investment, dan dividend policy Pemahaman atas keterkaitan antara fungsi-fungsi manajemen keuangan 	Git Ch. 1 Tit Ch. 1	<ul style="list-style-type: none"> Kuliah Diskusi 	<ul style="list-style-type: none"> Kriteria: penguasaan atas fungsi manajemen keuangan Bentuk penilaian: non test dengan tanya jawab 	TM = 3 x 50 T = 3 x 120	5%
2	Mampu menghitung dan menganalisis biaya modal (cost of capital)	<ul style="list-style-type: none"> Penguasaan atas perhitungan biaya modal ekuitas laba ditahan 	Git Ch. 9 Tit Ch. 14	<ul style="list-style-type: none"> Kuliah Diskusi Presentasi 	<ul style="list-style-type: none"> Kriteria: ketepatan perhitungan biaya modal Bentuk 	TM = 3 x 50 T = 3 x 120	

		<ul style="list-style-type: none"> • Penguasaan perhitungan biaya modal ekuitas saham baru • Penguasaan perhitungan biaya modal obligasi • Ketelitian memperhitungkan floatation cost di dalam penerbitan sekuritas 			penilaian: non test dengan tanya jawab		5%
3	Mampu membuat perhitungan dan analisis biaya modal rata-rata	<ul style="list-style-type: none"> • Penguasaan atas perhitungan biaya modal rata-rata dari seluruh instrumen penghimpun kapital • Ketrampilan menganalisis kelayakan suatu proyek dengan membandingkan biaya modal rata-rata dan IRR atau return proyek dimaksud 	Git Ch. 9 Tit Ch. 14	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	Kriteria: akurasi perhitungan biaya modal rata-rata Bentuk penilaian: pemberian skor kepada kelompok diskusi	TM = 3 x 50 T = 3 x 120	5%
4	Mampu membandingkan biaya modal rata-rata dari sebelum penambahan kapital dengan sesudah penambahan kapital dengan menerbitkan sekuritas baru.	<ul style="list-style-type: none"> • Ketrampilan menganalisis perubahan biaya modal rata-rata yang disebabkan karena adanya penambahan 	Git Ch. 9 Tit Ch. 14	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	Kriteria: akurasi dan Langkah tepat perhitungan WMCC terkait rencana proyek. Bentuk penilaian: pemberian skor pada hasil	TM = 3 x 50 T = 3 x 120	

		<p>kapital</p> <ul style="list-style-type: none"> • Pemahaman kriteria penerimaan atau penolakan proyek baru atau proyek tambahan setelah diperhitungkan tambahan kapital dan biaya modal yang menyertainya. 			pekerjaan rumah.		10%
5	Mampu mendeskripsikan kelebihan dan kekurangan dari penggunaan beban atau biaya operasional tetap.	<ul style="list-style-type: none"> • Pemahaman atas perbedaan tipe biaya operasi variabel dan biaya operasional tetap • Penguasaan atas konsep perhitungan titik pulang pokok (break-even point) • Pemahaman konsep degree of operating leverage 	Git Ch. 13	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	<ul style="list-style-type: none"> • Kriteria: penguasaan konsep perilaku biaya. • Bentuk penilaian: non tes, tanya jawab. 	$TM = 3 \times 50$ $T = 3 \times 120$	5%
6	Mampu mendeskripsikan kelebihan dan kekurangan dari penggunaan beban atau biaya finansial tetap.	<ul style="list-style-type: none"> • Pemahaman atas perbedaan tipe biaya finansial variabel dan biaya finansial tetap • Pemahaman 	Git Ch. 13	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	<p>Kriteria penilaian: kemampuan membedakan beban finansial dari saham dan obligasi. Bentuk penilaian: non tes, tanya</p>	$TM = 3 \times 50$ $T = 3 \times 120$	5%

		konsep degree of financial leverage			jawab.		
7	Mampu menentukan komposisi atau struktur modal yang sesuai dengan kriteria earning per share (EPS) pada berbagai alternatif pendapatan operasional bersih (net operating income atau earning before interest and tax=EBIT)	<ul style="list-style-type: none"> • Ketrampilan membuat EBIT-EPS analysis. • Penguasaan atas perhitungan dan analisis indifference point. 	Git Ch. 13 Tit Ch. 15	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	<ul style="list-style-type: none"> • Kriteria: ketepatan analisis perbedaan obligasi dan saham di dalam hubungannya dengan EPS • Bentuk penilaian: hasil pekerjaan rumah 	$TM = 3 \times 50$ $T = 3 \times 120$	10%
8	Mampu membedakan tipe-tipe pinjaman bank beserta metode pengenaan bunganya	<ul style="list-style-type: none"> • Ketrampilan menghitung besarnya angsuran pinjaman dengan bunga flat • Ketrampilan menghitung besarnya angsuran pinjaman dengan bunga efektif • Penguasaan penyusunan tabel amortisasi pinjaman menggunakan bunga flat dan bunga efektif 	Git Ch. 5 Tit Ch. 5 and 6	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	Kriteria: ketelitian dan ketepatan perhitungan angsuran pada bank menurut Bunga flat dan Bunga efektif. Bentuk penilaian: mengerjakan latihan soal di kelas	$TM = 3 \times 50$ $T = 3 \times 120$	5%

9	Mampu menganalisis perbandingan kas keluar setelah pajak untuk pembayaran pinjaman dan pembayaran sewa guna usaha (leasing)	<ul style="list-style-type: none"> • Penguasaan teknik menghitung after-tax cash out flow untuk leasing • Penguasaan teknik menghitung after-tax cash out flow untuk pinjaman bank dengan mempertimbangan tax deductible expenses. • Pemahaman bagaimana memilih leasing atau pinjaman bank untuk membiayai pengadaan aktiva tetap 	Git Ch. 17	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	Kriteria: ketrampilan menghitung arus kas keluar pada alternatif pembiayaan dengan pinjaman bank dan leasing. Bentuk penilaian: mengerjakan soal di kelas.	$TM = 3 \times 50$ $T = 3 \times 120$	10%
10	Mampu mengelaborasi kebijakan dividen	<ul style="list-style-type: none"> • Pemahaman atas teori-teori dividen • Pemahaman atas jenis-jenis dividen: dividen kas dan stock dividend • Pemahaman atas tanggal-tanggal penting pembayaran dividen tunai (cash dividend) • 	Git Ch. 14 Tit Ch. 16 Hus	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	Kriteria: pemahaman atas dividen dan waktu-waktu penting terkait pembayaran dividen kas. Bentuk penilaia: non tes, tanya jawab.	$TM = 3 \times 50$ $T = 3 \times 120$	5%

11	Mampu menjelaskan stock dividend dan repurchase of stock	<ul style="list-style-type: none"> • Pemahaman atas pengaruh stock dividend pada kesejahteraan pemegang saham • Mekanisme repurchase of stock dan penentuan harga ekuilibrium untuk repurchase of stock 	<p>Git Ch. 14</p> <p>Tit Ch. 16</p> <p>Bam</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	<p>Kriteria: ketrampilan menganalisis ketidakrelevanan kebijakan dividen pada kesejahteraan pemegang saham. Bentuk penilaian: pengerjaan soal di kelas.</p>	<p>TM = 3 x 50</p> <p>T = 3 x 120</p>	10%
12	Mampu mendeskripsikan alasan, jenis, dan teknik penggabungan usaha	<ul style="list-style-type: none"> • Pemahaman atas perbedaan merger, akuisis, dan konsolidasi • Pengetahuan mengenai penggabungan perusahaan melalui pembelian atau pertukaran saham 	<p>Git Ch. 18</p> <p>Hus</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	<p>Kriteria: pengetahuan mengenai tujuan dan bentuk penggabungan usaha. Bentuk penilaian: non tes, tanya jawab.</p>	<p>TM = 3 x 50</p> <p>T = 3 x 120</p>	5%
13	Mampu menjelaskan pengaruh penggabungan usaha pada kesejahteraan pemegang saham	<ul style="list-style-type: none"> • Ketrampilan menganalisis pengaruh penggabungan perusahaan pada harga saham • Pemahaman mengenai pengaruh penggabungan usaha pada kesejahteraan pemegang 	<p>Git Ch. 18</p> <p>Hus</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	<p>Kriteria: keakuratan perhitungan harga saham setelah penggabungan usaha. Bentuk penilaian: pemberian skor pada pengerjaan Latihan di kelas.</p>	<p>TM = 3 x 50</p> <p>T = 3 x 120</p>	10%

		saham acquiring dan acquired (target) company					
14	Mampu memaparkan proses dan tujuan reorganisasi keuangan	<ul style="list-style-type: none"> • Pemahaman pengertian reorganisasi keuangan • Ketrampilan melakukan revaluasi asset • Pemahaman teknik penghilangan kerugian (saldo rugi) dengan menggunakan pengurangan (debit) ekuitas dan atau utang • Ketrampilan Menyusun neraca setelah reorganisasi keuangan 	Git Ch. 18 Bam	<ul style="list-style-type: none"> • Kuliah • Diskusi • Presentasi 	Kriteria: seberapa besar tingkat pemahaman mengenai pengertian, proses, dan teknik reorganisasi keuangan. Bentuk penilaian: pemberian skor pada pengerjaan Latihan di kelas.	$TM = 3 \times 50$ $T = 3 \times 120$	10%
16	Ujian Akhir Semester (UAS): Melakukan pengujian, penilaian akhir dan menentukan kelulusan Mahasiswa						

Keterangan :

¹ TM= Tatap Muka

² T= Tugas Terstruktur